

## 駐在本人の場合

- 働き過労・勤務症候群
- 抱き込み症候群
- 小規模事業所症候群
- 転任延長症候群
- ワークライフバランス葛籠症候群
- マルチスタンダード混亂症候群
- サンドイッチ症候群
- 依存症・長症候群
- 再進路困難症候群
- 麻痺は倍増症候群
- やむをえず単身赴任症候群

## 滞留家族の場合

- ムラ社会症候群
- 夫婦間葛籠症候群
- 記憶者のキャリア分断症候群
- アイデンティティ混亂症候群
- 発達障害のがし症候群

## 青年期の長期滞在の場合

- 搬送なき空港症候群
- 海外モラトリアム症候群
- 精神疾患症候群
- 海外発症の精神科救急症候群

## 高齢者のリタイア後長期滞在の場合

- フレイル海外発症症候群
- 老いらぐの痴症候群

# 海外生活 ストレス 症候群

—アフターコロナ時代の処方箋

海外で精神不調。あなたはどうしますか？

日本精神神経学会監修団／中外製薬㈱ 評議會監修  
**鈴木 満** /著

四六判248ページ 定価2,530円(税込)  
ISBN 978-4-335-65195-3

2023年  
10月6日  
発売

駐在、留学、ロングステイ……  
海外に住むという環境の変化をうけて、  
ここには何が起こりうるのでしょうか。  
『精神医療過疎地』に住む海外邦人が身を守るために、  
どうしたらいいのでしょうか。

本書では22の「海外生活ストレス症候群」を挙げ、  
海外でのこころのリスクマネジメントを  
精神科医が丁寧に解説します。

2023年12月 電子書籍版 配信予定



パンアミックが変わった海外邦人のライフスタイル

パンアミックが変わった海外邦人のライフスタイル

COPING WITH  
CULTURE-RELATED STRESS SYNDROMES  
FOR JAPANESE EXPATRIATES

著者紹介  
鈴木 満

言語的、文化的に精神医療過疎地といふ場所で  
心をやむの心のセラピストの心見は、  
官能医学論者による  
海外人メンタルヘルス支援も含めた  
新しい「海外症候群」へのメッセージ。

弘文堂

〒101-0062 東京都千代田区神田龍河台1-7 TEL 03-3294-4801 FAX 03-3294-7034  
<https://www.koubundou.co.jp/>

日外協  
NICHIGAIKYO

# 月刊グローバル経営

日外協の国際経営情報誌

1  
2

JANUARY/FEBRUARY  
2024

## 新春特別対談 着実に前へ

慶應義塾長 伊藤公平 氏  
日外協 会長／中外製薬㈱ 特別顧問 上野幹夫 氏



# 海外志向の温度差 —— アジア諸国 vs. 日本

国境を越えて暮らすアジアの若者たち。いったい何のために。



International Career Development 株式会社  
CEO 横山和子  
ブラジル在住ジャーナリスト 大浦智子  
(左から横山和子氏、大浦智子氏)

## 日本の若者の内向き志向のリアル

近年、日本の若者の内向き志向が指摘されている。日本の大学生は日本経済が弱体化しているという危機感をもっていない。例えば、これから経済成長するのは東南アジアだという話をしても、関心を示されることはない。

一方、海外に出ると、アジア各国出身の優秀でアグレッシブな20代や30代に出会うことは珍しくない。彼らは母国語に加え、流ちょうな英語で仕事もできる。母国を中心に据えながらも、自分が活躍する場所として、世界全体を見渡し、自分に有利な国へ積極的に移動することを考え、実際に行動に移している。

## チャンスをものにしよう

アジア諸国の若者のアグレッシブさは、日本人と外国人が在籍する教育現場でも顕著に見られる。日中韓3カ国の若者の連携を強化する目的で、日本・中国・韓国の国連協会が主催するJCKユース・フォーラム(Japan, China, Korea Youth Forum)の企画に応募した学生が好例である。応募資格は26歳以下の日本国籍者の大学生か大学院生だが、日本の大学に在学中の留学生も応募できる。このフォーラムは、2023年度は中国で開催され、開催地までの渡航費や

宿泊費は全額、主催者たちという好条件であった。横山が教える大学の授業時間に学生全員に応募するよう勧めたところ、学生83人のうち、応募したのは在日韓国人学生とベトナム人留学生の2人だけだった。「日本人の学生はどこに?」と、予想を上回る日本の若者の内向き志向の現実を目の当たりにした思いだった。

さらに驚いたのは、以前知り合ったベトナム人が応募の締め切り後、自分が応募資格に該当しないにも関わらず連絡してきたことである。彼は日本の大学院に留学後、2023年4月から日本企業に就職しており年齢は応募上限を超える29歳だった。しかし、この企画に参加するために会社と交渉、有給休暇を使い参加する許可を上司から得たので応募したいと連絡してきた。応募期限が過ぎて応募条件も合わなければ、日本人ならきっと諦めてしまうが、上司にまで直談判してチャンスをものにしようとした若者の積極性に驚くばかりであった。

アジア諸国は経済的には日本ほど豊かではなく、これらの国の若者は海外へ渡航することはもちろん、好条件のチャンスは決して多くないことを知っている。現在、日本の学生は、海外で英語の語学研修を受ける機会も豊富で、海外は身近な存在である。海外での苦労を避けようとしている若者が多いことは本当に残念である。

## 世界で生きることを視野に

日本の若者に自国経済の危機感が薄いのは、今この瞬間に食べられていることが大きいかもしれない。しかし、日本の国民1人当たりのGDPを見ると、2021年には27位まで下がっている。今後、他のアジアの国々の若者のように他国で外貨を稼ぐに行かなければいけない日が来ないとはいえない。

アジアの若者が海外で就労する例として、高度技能人材ではないかもしれないが、近年、日本にも技能実習生や留学生などで急増したネパール人を挙げたい。

2022年の法務省の統計では13万9393人(前年+4万2284人)が記録されている。アジアで経済最貧困といわれるネパールからの就労者を最も多く受け入れているのはマレーシアで、2020年には約38万人、2016年には約70万人を受け入れている。2番目に受け入れが多い国はカタールで現在約35万人、他の湾岸諸国でも多く就労している。

英語ができるネパール人が現在、最も魅力的だと感じている国はオーストラリア、ニュージーランド、カナダであり、残念ながら日本ではない。オーストラリアでは、同じ仕事をすれ



ブラジルで働くバングラデシュ人

ば日本の時給より約2倍稼ぐことができる。アジア最貧困の出身だからネパールの若者が世界を知らないと思ったら全くその反対で、自国経済が低調だからこそ、世界各国の経済状況や入国ビザの条件などを自分たちの目で見て情報交換し、現状を分析してたくましく生きている。知り合いの日本企業で働くカンボジア人はアジア各地で働くカンボジア人の友人たちと韓国に集合し、観光しながら情報交換をするという。

## 主体的に自分の人生をデザイン

インターネットで海外とは簡単に情報交換できる時代、ごく普通の人々までが食べるため国境を越えて国内外で経済を回す生き方は、すでにアジア諸国の若者の方が日本の先を行っているように感じられる。

今後、日本の若者はそのようなアジア諸国の人々と協調するだけでなく、競合していくなければならないのである。

グローバル化は今後さらに加速する。企業環境も大きく変化し、同じ会社に定年まで働き続けるという日本型雇用制度は欧米型の成果型雇用制度に移行している。

日本の若者がグローバル化という大きな流れに気付き、個人が主体的に自分の人生をデザインして切り開いていく必要のある成果主義を肌感覚で知るためにも、海外を経験することに目を向け、1度しかない人生でのチャンスを増やすことにつなげてほしい。

### (よこしま・かずこ)

北海道小樽市生まれ。北海道大学卒業後、学田インディアナ州立大学にてMBA取得。京都大学博士(経済学)。ILO、UNHCR、FAOなどの国連機関に勤務後、帰国。現在、International Career Development 株CEO、大学講師講師。

### (あおうら・ともこ)

1979年兵庫県生まれ。高校卒業まで神戸市で育つ。広島大学教育学部卒業後、2001年からブラジル・サンパウロ在住。フリーランスで現地の日本人向けマスコミで取材・執筆活動ほか、編集業務に携わっている。